

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 219

SAN JOSÉ, JUEVES 18 DE ENERO DE 1904.
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

AÑO II

LIBRERIA ESPANOLA
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HUME
DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor a MUY BAJOS PRECIOS.
Adornos para portales; PASOS, REVES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.
GUARNIDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.
MASCARAS, FAROLES, **CONFETTI Y SERPENTINAS.** E.
1904.—Al. vanaque Bailh. Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica: cada ejemplar e 1 00.
Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por **MARIA V. DE LINES**

GABINETE DENTAL
DEL DOCTOR don LUIS CRUZ
(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con el examen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme a los últimos adelantos del ramo.
Solicítua y esmero en el servicio. Precios moderados.
Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA
QUE TERMINA EL 30 DE ENERO DE 1904**

SALIDAS

S. S. "Altai,"	para Nueva York,	el día 25 de Enero
S. S. "Admiral, Dewey"	para Boston (vía Jamaica)	el día 26 de Enero
S. S. "Greenbrier,"	para Manchester	el día 23 de Enero
S. S. "Brewster,"	para Nueva Orleans	el día 29 de Enero
S. S. "Belvernon,"	para Mobile	el día 30 de Enero

¡¡LO DEL 3 DE ENERO!!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE A "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

COSTA RICA RAILWAY C^o

AVISO

Durante el tiempo que esté interrumpido el tráfico directo entre San José y Limón, que se espera será seis semanas poco más ó menos, el nuevo horario que regirá desde el 1º de Enero de 1904 quedará modificado del modo siguiente:

Los trenes números 4 y 5 serán suprimidos.

El tren número 52 saldrá de San José a las 7 a. m.; de Las Lomas a las 3.55 p. m. y llegará a Limón a las 7.30 p. m. El tren número 51 saldrá de Limón a las 6.30 a. m.; de Guayabo a las 3.40 p. m., y llegará a San José a las 8.30 p. m.

En la Línea Vieja los trenes correrán de Guápiles a Siquirres y vuelta, solamente los lunes, miércoles y viernes, saliendo de Guápiles a las 6.45 a. m. y de Siquirres a las 5 p. m.

Los trenes números 16 y 17 correrán solamente entre San José y Turrialba. Los trenes números 19 y 22 correrán entre Juan Viñas y San José solamente.

La hora de llegada y salida de todos los trenes, será colocada en un lugar visible en todas las Estaciones.—R. E. BROUNGER, Administrador General.—San José, Diciembre 30 de 1903.

AVISO

En esta fecha he vendido a Hop Hing Long mi establecimiento de comercio y el derecho que tengo a la casa en que está, en esta ciudad, quien se ha hecho cargo del activo y pasivo de la casa que giraba con mi firma.

JOSE ACHIO

Puntarenas, 12 de enero de 1904.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

—o—

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

EL CANDIDATO

DEL NACIONALISMO

—o—

No nos jactamos de haber dado en el clavo, como se suele decir vulgarmente, al proponer al ciudadano por excelencia, licenciado don Cleto González Víquez para candidato del partido nacional, a la Presidencia de la República, en el próximo período constitucional.

Pero si nos hemos sentido orgullosos al recibir el parabién de varias personas, en nuestra oficina de redacción, por el articulo del sábado último.

Don Cleto González Víquez, es, para los que piensan con imparcialidad, una de las mejores personalidades que puede lanzar al campo electoral, en los futuros comicios, el partido nacional.

Y estamos hablando, ¡ojángalo bien los gobiernistas!, con la mejor buena fe posible.

Nosotros no servimos para hacer política rastrera.

De eso se debe convencer el nacionalismo.

Pues, ¿acaso, la transacción no es "media" nuestra?

¿Cómo se nos quiere negar, entonces, el derecho de trabajar por la patria desinteresadamente, lo mismo que lo hicimos en aquel entonces?

Digánnos sinceramente los nacionalistas: ¿quiénes de los dos que aspiran a la Presidencia, bajo la égida del partido nacional es más hábil para sacar a flote la República de la crítica situación en que se encuentra?

¿Don Manuel J. Jiménez, ó don Cleto González Víquez?

Contesten con imparcialidad que la Patria, nos pide, como madre, al fin, que lo hagamos con toda pureza.

Hemos descartado de los candidatos al licenciado don Ricardo Jiménez, persona que antes de 1902 merecía para nosotros tantas

simpatías, políticamente hablando, porque don Ricardo el mismo ha confesado "que él no aspira".

Pero, en cuanto al primero nombrado "sí que aspira", diremos nosotros, y de un modo muy marcado.

Y don Cleto está quietecito, callandito, como el que, no dice nada, y éste es quien, en realidad, va á ser, ¡y bien que lo merece! el candidato del nacionalismo.

No tenemos rencores para con nadie: de ello puede estar bien seguro don Manuel J., y al preferir á don Cleto, para candidato del partido nacional, lo hacemos únicamente porque queremos que, en caso del triunfo del partido nacional en las próximas elecciones, tenga el país un hombre que sepa con sus luces sacarlo del hundimiento en que se encuentra.

En este asunto no nos mueve ninguna pasión política.

¿Pues qué?

¿Impide, acaso, el ser republicano, de verdad, desear para el partido nacional un buen candidato?

Todo lo contrario.

En esto se ve hasta donde llega nuestro patriotismo.

Los grandes deseos que tenemos para ver triunfante la candidatura del partido republicano, no obsta, en manera alguna, para querer que el partido nacional se haga de un buen candidato.

Así lo pensamos.

Y que la lucha que sostiene don Manuel J. va á dar lugar á una candidatura de transacción, en cuanto al partido nacional se refiere, no hay que ponerlo, siquiera, en tela de juicio, y este candidato de transacción del partido nacional, va á ser don Cleto González Víquez.

Ya lo verán los lectores.

El tiempo se encargará de demostrárnoslo.

Y á nosotros nos gustaría mucho que tal sucediera, no por el beneficio que recibamos de ello, que no será ninguno, sino por el bien de la Patria.

Don Máximo Fernández, candidato del partido republicano á la Presidencia de la República, en el próximo período constitucional.

Don Cleto González Víquez, candidato del nacionalismo.

Y ¡viva Costa-Rica!

Y rabien los majaderos.

IN JUSTITIA REDEMPTIO

LA SALVACIÓN DE COSTA RICA

No somos amigos del expansionismo norteamericano en lo político, mas sí en lo económico.

Trayendo de nuevo, y en los momentos en que esos altos intereses se hallan en espera de una próxima y equitativa solución, el medroso tema del peligro inminente en que el país se halla de ser absorbido por una poderosa empresa norteamericana, *La República*, movida por quien aconseja echar carros de piedras y escombros sobre las obras del progreso y del engrandecimiento agrícola é industrial de la nación, vuelve ahora á apelar á las voces de un patriotismo torcido y

engañoso, reproduciendo casos y cosas enteramente inaplicables aquí.

Habla el escritor inglés que *La República* comenta, del Ferrocarril de Manila y de las reclamaciones contra Venezuela, etc., cosas que no tienen nada que hacer con el cumplimiento de leyes expresas por parte de quien de ello está encargado, en relación con una poderosa empresa norteamericana, que ha puesto en movimiento la enorme masa de veinte millones de dollars, para salvar á Costa Rica y á otros países pobres de su ruina económica, de otra suerte inevitable.

La mala fe más perfecta resplandece en la reproducción y en los comentarios de *La República*.

No se ha podido conseguir que ese órgano de los intereses del Ferrocarril de Costa Rica discuta los asuntos relativos á cruces y muelle de la Northern Railway Company, y prevaliéndose de las oscuras hostilidades y pretensiones inglesas, se empeña en desprestigiar ante la opinión pública la causa más justa que en el país se ha ventilado de mucho tiempo á esta parte.

El Ferrocarril de Costa Rica, ó su apoderado, no contesta cargos, porque se atiene á la ilusión de influencias del momento, que van á quedar pronto en el mayor desprestigio del mundo y en la más triste y vergonzosa desnudez de que la historia ha tomado nota.

No hace tanto que la compañía inglesa, formada á empellones con un capital de un millón de libras y favorecida por la entrega de dos trozos de línea férrea que costaban al país £ 4,800,000, pidió ó mejor dicho mendigó del Gobierno de Costa Rica el derecho de emitir £ 100,000, para el arreglo de estaciones, etc., y ahí están las estaciones de la división central y de la atlántica, salvo la de Limón últimamente, avergonzando á quien las ve y las tolera.

Menos tiempo hace que volvió á pedir y obtuvo también otra limosna de £ 100,000 para un muelle y otros objetos, y el muelle es un absurdo, donde y como fué construido, causando al tolerante comercio de Costa Rica perjuicios y daños continuos é irreparables.

Los abusos en materia de cambio de moneda de ese "pulpo inglés" fueron reclamados en parte, ayer no más, por el comercio, y el pulpo pagó y aun tendrá que pagar más á sus estorcionados clientes.

Cobra á su antojo, con motivo de los derrumbamientos del único trozo que ella construyó por su propia cuenta y que JAMÁS será línea estable, y todos callan y aguantan sus detestables abusos.

Eso sí que debiera enardecer el patriotismo de los costarricenses, que lo aguantamos todo por hábito y costumbre, creados á la sombra de debilidades administrativas sin nombre y sin defensa posible.

Claro está que el capital extranjero, ÚNICO QUE NOS SALVA, necesita de garantías, y de ahí que la grande Empresa agrícola, comercial é industrial norteamericana, á quien *La República* alude, pida justicia y en ella se mantenga, proporcionando—á la vez que saca de sus negocios buenas y bien adquiridas utilidades—bienes sin fin al país, que puede decirse que ella ha puesto á flote.

(Concluirá).

POR ESOS MUNDOS

Panamá, 26.—Ha motivado gran excitación en esta la aprobación dada á la cláusula contra la tahurería por la Constituyente que está reunida en ésta. Esta cláusula prohíbe dentro

de los límites de la República toda clase de juego en que entre la suerte. Esta ley comenzará á regir después del 31 de Diciembre del año en curso. Son americanos los que en la actualidad tienen la concesión de jugar. Además de un sin número de casas donde se juega sin licencia ninguna. Se espera que este paso contará con la aprobación de los Estados Unidos. Con respecto á la Iglesia la convención ha adoptado lo que se considera una actitud vía media; reconoció que en su mayoría los panameños pertenecen á la iglesia católica, apostólica y romana, pero no da apoyo directo á la Iglesia, si nó dedica una suma para el sostenimiento de un seminario católico y también para sostener las misiones de los indios. No se ha discutido aún la cuestión del casamiento civil. El homicidio se castiga con la pena capital, pero hay una cláusula que permite la reforma de esta ley una vez que se haya construido una penitenciaría.

Pekín, 26.—El Gobierno chino está haciendo tentativas con los representantes de varias potencias en el sentido de conseguir la mediación de éstas en la cuestión pendiente entre Rusia y el Japón. La China desea vivamente impedir el rompimiento de las hostilidades entre esas dos potencias.

Washington, 26.—El Senador Culberson presentó al Senado una resolución redactada por la Comisión democrática que se nombró para obtener información adicional relativa á los acontecimientos de Panamá.

Londres, 26.—Avisa el corresponsal del "Daily Mail" en Varsovia que se han hecho los preparativos para llamar al servicio activo 80,000 hombres de las reservas de Kharkoff, Kieff y Odessa.

La Paz, Bolivia, 26.—Informes oficiales confirman la noticia de que el Congreso del Brasil aprobó el tratado relativo á Acre por 118 á 13 votos. De acuerdo con este tratado Bolivia recibirá un millón de libras esterlinas pagaderas dentro de tres meses.—Esta suma se dedicará á la construcción de ferrocarriles.

Río Janeiro, 26.—Los médicos franceses Marchous y Simonds, quienes forman parte de la comisión científica que vino á este país para estudiar la fiebre amarilla, declaran enfáticamente que la enfermedad es causada por los mosquitos zancudos y solamente durante el día, pues ésto está demostrado por el hecho de que aquellos que pasan el día en ésta y la noche en Petrópolis jamás padecen de fiebre amarilla, pues los mosquitos no pican durante el día y este insecto no existe en Petrópolis. La junta de sanidad de este puerto está haciendo maravillas. Se espera que dentro de pocos años la fiebre amarilla desaparecerá.

Nueva York, 26.—El corresponsal del Herald en Berlín, dice lo siguiente: "Acabo de obtener una larga conversación con un caballero cuyos intereses comerciales en Rusia son muy extensivos. Refiriéndose á la mejora de la situación en Lejano Oriente, me dijo que las aumentadas probabilidades de paz se deben, sin duda, á la mala impresión causada en el Ministerio de la Guerra por los informes recibidos de la deplorable condición de la tropa rusa que se halla acantonada en Manchuria, pues de fuente fidedigna se sabe que los soldados están muriéndose como moscas debido á la falta de agua, comestibles y condiciones higiénicas.

CORRESPONDENCIA

DE SAN RAMON

Una luna sorprendente circundada por blancas nubecillas, y formándole

séquito una multitud de luceros que tiemblan en la bóveda inmensa, como deben temblar en su prisión los corazoncitos enamorados.

Brisas paradisiacas retozan dulcemente, como deben retozar los querubines del cielo, y hacen crujir las ramas de la arboleda que la plaza circunda, de un modo lastimoso semejante al sollozo que exhalan los poetas del dolor, cuando pulsán la gemebunda lira de los martirios.

En el jardín, flores cultivadas por manos vírgenes acaso, rompen su silencio al contarse sus amores, saturan el ambiente con el aroma fragante de sus cálices. . . y, en tanto, allá en el centro de la plaza surgen de la orquesta sonoras vibraciones que llegan al alma para hablarnos de cosas divinas, misteriosas. . . de amor.

Nuestras retretas resultan animadas con la presencia de las señoritas Caridad y Delfina Fernández, Leonor Pacheco, Froilana León, María Teresa Salazar, Celia Carrillo, Elisa y Clara Zúñiga, Nelly Herrera, capullos tentadores todos estos del jardín capitolino, ninfas de otras florestas que han venido á temporar á este mi pueblo. Aprovechamos esta oportunidad para, sombrero en mano, enviarles un saludo y desearles á la par, feliz y agradable temporada.

En el Club ramonense verificóse un baile, al cual asistieron las encantadoras señoritas Eraida Vega, Evangelina Castro, Hortensia Salazar, Celia Carrillo, María Vega y otras más, quienes al compás de sacrosantas notas agitábanse alegres y formanban con sus giros, ya un ramo de frescas rosas, ya un ramo de pensamientos. A las cuatro de la mañana, cuando Aurora empezaba á sonreír, concluyó la fiesta dejando como huella, un recuerdo imborrable en cada uno de los asistentes.

Silvia Mora, la Circasiana de estos lares, unirá su suerte muy en breve, con el joven don Alfredo Salazar. Es decir, Silvia se despide de nosotros, nos da el último adiós, dejará de ser la niña mimada para convertirse en la adorada esposa. Adiós pues, . . . felicidad.

Hace tres ó cuatro noches, varios jóvenes de lo principal (de aquí, se entiende) alegráronse demasiado y, como escandalizaran, fueron conducidos á la mansión de los inocentes. Bien hecho, la ley no ha de andarse con miramientos sociales, la cárcel se hizo para todos los que delincan: ya sean plebeyos, ya aristócratas (!).

Además de las mencionadas familias al principio de esta correspondencia, encuéntranse las de los señores don Tomás Fernández, don Francisco Zúñiga, don Marcos León y don Eduardo Cuevas; mi respetuoso saludo para todas ellas.

Dícese con insistencia que en el próximo mes de febrero, verificaranse en este pueblo fiestas cívicas: lo tendré al tanto.

Abur,

RIGEL.

De San Juan

Después de caminar unos 20 minutos hacia el Norte de esta capital, nos encontramos en el vecino pueblo de San Juan, segundo paraíso, si aquello no anduviera medio turbio con respecto á autoridades, es decir si la primera idem fuera una persona sensata, inteligente, entusiasta y que supiera leer y escribir.

Llegados á la plaza, miramos hacia los cuatro rumbos: calles planas, anchas y rectas, pero cubiertas de malezas y bledos, todo gracias al excéntrico gusto del Agente de Policía ó á su descuido.

Nos dirigimos por la calle que creímos más limpia y la encontramos muy pronto llena de escombros y huecos, pero tras una jornada en que exhibimos nuestras

habilidades gimnásticas, logramos llegar al cementerio, que más parece una montaña que el recinto en donde duermen los que fueron. Admiramos la excelente portada y entramos para ser detenidos á los cinco pasos por los abrojos y matorrales. Increíble parece, no pudimos conocer el cementerio porque las avenidas están intran-sitables debido á la decida de los encar-gados del ornato de aquel sagrado recinto.

A nuestro regreso nos llamó demasiado la atención el que la autoridad permita que permanezcan en horas de trabajo en las pulperías muchos vagos y ebrios consue-tudinarios y aun menores de edad.

¿A qué se deberá tanto descuido, tanto abandono y tanta contravención á las le-yes en un pueblo tan cercano á la capital y que siempre se ha caracterizado por su amor á lo ordenado y á lo decente? A las autoridades del lugar y nada más. Ojalá los de arriba se compadezcan de la suerte del "pueblo de los jardines".

CORRESPONSAL X.

SECCION INDEPENDIENTE

DE ALAJUELA

En ningún pueblo de la República se cometen abusos ó desmanes por los subalternos del cuerpo de la Policía, tan mayúsculos, como en esta desgraciada localidad, debido á que los superiores no tienen el tacto que se requiere, ó no quieren tenerlo, para escoger indivi-duos, que, aunque carezcan de instrucción, al menos, sepan tratar con la debida considera-ción á las personas que á ello son acreedoras, por algún título.

Ayer no más, aconteció que al honrado, trabajador y apreciable joven don Rafael Flores lo condujeron á la cárcel, sin motivo alguno, los policiales Abelardo Barth y Mi-guel Esquivel, indicando éste al primero que por qué "no lo agarraba del pescuezo".

Todas estas arbitrariedades provienen de colocar á gente ignorante y de corazón dañi-no, para puesto tan delicado.

Empleados de mal proceder, no soamente perjudican al pueblo sino que arrojan todo al Gobierno que los sostiene.

Alajuela, Enero 26 de 1904.

UN CORRESPONSAL.

Manifestación no cumplida

(Continúa.)

Varios casos podríamos contar de complacencia del Jefe Político para con el círculo de "forasteros vividores" lo que haría si el editoria-lista lo duda, pero vamos al que motivó el disgusto.

Don Eloy Acosta, no conviniéndole seguir más como Tesorero, puso su renuncia; don Juan V. Murillo en vista de esto se ofreció dando una garantía conforme lo manda la ley, pero uno de los municipales quien tenía mucho mando en Figueroa, eludía tratar la renuncia del Tesorero, hasta dejar de asistir á las sesio-nes por lo que no se podía celebrar sesión por-que el Jefe Político, conformel o manda la ley, no quería llamar á ningún Suplente por no disgustar á don Rosa Hernández que era el que no concurría como propietario. Hay dos caminos: ó acaba Figueroa de probar que era incompetente ó que procedía á sabiendas in-correctamente: todos se inclinan á creer esto último, puesto que le dice el Tesorero supli-cándole que renuncie á la Municipalidad por-que entre tres días si no lo habían reemplaza-do no despacharía más. En lugar Figueroa de tratar de aplacarlo y de reunir la Municipa-lidad sin pérdida de tiempo lo amenaza con la cárcel, ¿será propio tal proceder de una autoridad imparcial? Ganas le sobraba de aceptar la renuncia pero nombrando en su reemplazo á uno del círculo de ellos, pero para mostrar el descrédito y mala fama que goza ese círculo basta decir que no había persona que los "fiara" en cambio en el nuestro sobra-bron. ¿Porqué no se nombraba á Murillo de Tesorero? Porque no les daba la gana, con todo y hacer alarde Figueroa de ser una autoridad severa é imparcial. Un día antes de cumplirse el plazo en que el Tesorero ofre-ció no servir más, compararon crucetas para la policía y les dieron el suficiente filo para imponerse, véase si todo estaba premeditado. Llegó el día! El Tesorero no quiso cubrir unos giros, el Jefe Político ordena que sea puesto en la cárcel, y él mismo con el mayor imperio hace las veces de policía. Don Eloy Acosta fué á la cárcel, lo que celebraba el círculo del Jefe Político como si se tratara de una gran victoria. Procopio y Moisés no pu-dieron contenerse al ver al Jefe Político con-vertido en "fierabrás" del círculo de "foras-teros vividores" se permitieron llamar la atención, pero para qué tanta "osadía": pues

recibieron una contestación desagradable, ellos no pudieron contenerse y le dijeron las verdades, él al verse tan aislado y que los que lo habían embaucado se habían escondido, pi-dió á Santo Domingo el resguardo, la policía que existía y todos los demás que pudieran improvisarse. Lo que hace el maldito, cuando él se vió rodeado de tanta gente ordenó que Moisés y Procopio fueran reducidos á prisión; Procopio antes de cumplir la orden se permiti-ó entrar á la casa de su mamá á guardar unos "intereses" cuando de sorpresa se ve acometido por un pelotón encabezado por Figueroa y Julio Ramírez; no respetaron la propiedad ajena y tampoco á una anciana de 70 y pico de años á quien rodaron golpeándo-la por el suelo y si don Alejandro Campos no quita á un niño de año y medio todo lo hu-bieran estropeado. ¿Estos serán los sobrinos á que se refiere Herrera en su editorial? pues no conocemos más que á esas criaturas y se-ria imposible que estos tomaran parte en el ataque como dice él, oh! afán de desfigurar y aumentar las cosas. Lo relatamos á que de el nombre de los sobrinos ó familia que ayuda-ron al "irrespeto". Procopio fué conducido á la cárcel junto con sus hermanos puesto en el cepo. Esto parece más de "Sargentones" que de hombres bien nacidos y de familia distin-guida como á la que pertenece Figueroa.

Entraba don Manuel Acosta; hermano de los presos, en su casa cuando se impuso del atropello que había sido víctima su mamá. Aunque este señor ya tiene unos cincuenta años, y ha dado pruebas hasta la saciedad de ser un señor de un buen sentido común y enemigo de disgustarse con nadie, es natural que se indignara al saber tanta infamia y por repetidas veces desafió al señor Figueroa, y debido á personas que mediaron se evitó una desgracia. En medio de todo esto don Abel Castro Acosta, quien estaba recién llegado y sin ser amigo de nadie aquí y quien por su experiencia y práctica sabe los malos resul-tados que puede tener la "ignorancia" y pre-venición de una autoridad propuso al señor Figueroa levantar una información de lo suce-dido con el Tesorero (pues esto fué cuando solo Eloy estaba preso) y que lo pusiera en li-berdad, pero el señor Figueroa se opuso rotundamente. Si hubiese aceptado lo propues-to estaría en su puesto sin ese "lunar" y sin los malos resultados que le podrá acarrear la acusación que le va á establecer tomando en cuenta que la señora todavía no está fuera de peligro. Y quería Herrera que con todo y lo relatado Figueroa se conservara en su pue-sto? si Ud. en conciencia se precia de ser par-tidario de este gobierno de ningún modo debe de criticar la actitud tan honrosa y oportuna que tomó mandando el mismo día un nuevo Jefe Político; tampoco le pido que no aplauda en su periódico por tratarse talvez de ser un amigo suyo el "protagonista" de este escándalo.

Ahora vea Ud. que diferencia: llega don José Moya de Jefe Político, hombre de experi-encia y á quien todos en San Mateo por primera vez conocíamos, pone en libertad á todos, al otro día reúne la Municipalidad con un Suplente, pues don Rosa Hernández si-guió en su terquedad de no concurrir, hicieron el nombramiento de Tesorero en la persona de don Juan V. Murillo, por unanimidad de vo-tos y todos se encuentran en paz y con el Tesorero. Ya ve Ud. las ventajas de una autoridad imparcial? ¿Para qué Figueroa hubiera procedido así!

Insistirá todavía Herrera en sostener que el gobierno no ha cumplido de no desprestigiar los actos de sus subalternos y en afirmar que esto no puede tener comparación con lo que motivó esta manifestación del gobierno? El gobierno sostendrá su dicho—cuando crea que es injusto lo que se achaca á una autoridad, pero de ningún motivo cuando existe justicia en el procedimiento de dicha autoridad.

En nombre del pueblo matedeño protesto enérgicamente del injusto y mal intencionado cargo de que en esta ha existido hace tiempo irrespeto á las autoridades judiciales y de policía. Quiere Federico Herrera Gólcher mos-trarme esos casos y quienes son esas personas que ejercen autoridad cuando se fué irrespec-tuoso con ellas? Si no lo prueba con cargos concretos queda como mentiroso.

Dice Herrera en su editorial: "Y los insultos menudearon de parte de éste y la camarilla "deslenguada"..... Como en esto trata

de hacer creer que fuera de los Acosta hubie-ra otras personas que chocaron con el Jefe Político le manifestamos é Herrera que le de-volvemos su culta palabra de "deslenguado" si no nos dice quienes fueron esas personas que insultaron á Figueroa; aunque eso de "deslen-guado" me parece que lo escribió al acordarse de los dimes y diretes que se decían aquí del autor ó autores del robo en la Tesorería, ¡cuán-do decíamos que no hablaba por Figueroa sino por él tomando como comodín á.....!

Desde que rige el actual gobierno ha habido en este cantón seis Jefe Políticos propietarios y uno interino, pero no en diez meses. El inte-rino, don José Antonio García estaba contentí-simo, pero por más que se le rogó no quiso se-guir porque se perjudicaban sus intereses. Re-bajando á Herrera y á Figueroa que demasiado se sabe por que los destituyeron quedan cuatro, de estos don Apodemio Vargas se retiró porque no le convenía seguir, pero no porque él tu-viera que sentir nada de los hijos de este can-tón. Quedan tres de los cuales uno es el que actualmente rige, otro que salió por chismes políticos de los que Herrera está muy al tanto y el otro porque el gobierno tenía sus motivos para retirarlo; pero ya ve Ud. que excepto de los "pichones, bisoños y vanidosos Herrera-Fi-gueroa", á los demás nadie les ha faltado como dice Ud.

Por no ser más largos no entramos en más detalles; pero cuando se ofrezca lo haremos.

HAV-SIGUE.

Información y crítica

AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Mue-bles de Jorge Morales Bejarano hay un constan-te y variado surtido de muebles de to-das clases formas y precios. También se forran oda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO, Empresario Constructor.

AGENTES

Les suplicamos á todos aque-llos que aun no nos hayan man-dado fondos, nos los remitan á la mayor brevedad.

SEGUN

nos ha informado la Inspección de Escuelas, ha formado ya el cuadro del personal docente que fungirá en la provincia de San José, y lo aguarda-mos con ansias, pues es oportuno ha-cer remiscencias de diez años á esta parte y poner de relieve con hechos irrefutables, que este centro no tiene por gufa la competencia del maestro ni su modo de ser, sino que se lleva por absolutismos rehacios y venganzas tristesimas. Esperemos.

BOCHINCHE

Anoche á las 8 y 45 se armó uno del siglo en la pulpería "La Flor" de Pedro Cardos. Parece que el dueño del establecimiento intimó á un señor que saliera y este se negó. El dueño recurrió á los hechos y fué recibido con una fuerte bofetada en un ojo. Hechos una albóndiga salieron los contendientes á la calle. Un herma-no del pulpero garrote en mano, ata-có á un joven Barruel, compañero del que reñía con Perico, pero no le fué muy bien. El silencio más profundo reinó durante el *atracón* y todo termi-nó pacíficamente sin que la policía tu-viera que entrometirse en un asunto que no era de su incumbencia.....(?)

PARADA

Hasta que al fin tuvimos hoy el gusto de deligitarnos escuchando una

parada después de un largo lapso du-rante el cual los discípulos *criollos* de Mozart la gozaron de lo bueno.

LA GACETA

vieja gazmoña, que últimamente la ha tomado por las excentricidades re-gistra ayer en "Documentos Varios" los atestados de los estudiantes costa-rriqueños, don Juan Rudín H., don Nicolás Montero, don Hemel Jiménez y don Joaquín García M.

ROBO

A una *ave pálida* vecina de "La Tempestad" le robó un zapatero, visi-tador asiduo de la casa, una alcancía y \$ 20. Qué mezquindad! Robarle á una infeliz *horizontal*, aunque no quedó muy fresco pues ayer al pasar frente á la casa de la robada fué atrozmente apaleado y escobeado.

DE NEGRO

Ayer en la tarde pasó al no ser don José Mora, portero por muchos años de la Casa Presidencial.

PRALINA

Este es el nombre de un sabrosísimo y muy bien preparado refresco de "Cacao" que sale de fábrica del hon-rado industrial don José Traube. La recomendamos á los que gusten beber buenos refrescos.

AVISOS NUEVOS

AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas ma-deras, piezas talladas, barnices y herra-mientas.

En esta imprenta se informará.

San José, Enero 21 de 1904.

Oportunidad

La persona que desee hacerse de buenas propiedades, como de una casa grande esquinera y céntrica: un cafetal nuevo de diez manzanas, en muy buen estado y cerca del Hipódromo: un solar en la calle del Cementerio y frente á las Pilas; y de un terreno de 500 hectáreas, con buenas ma-deras y aguas en San Carlos, ocurra al in-frascripto que todo lo vende barato, parte al contado y á plazos.

San José, Enero 19 de 1904.

VÍCTOR OROZCO.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doc-tor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

La Republicana

ZAPATERIA DE

ELIAS CALDERON &

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmeri en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastrería de don GABRIEL VARGAS frente á La Violeta.—San José.

ALMANAQUE

DE SAN JOSÉ

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904

SE VENDE EN TODAS PARTES

DEPOSITO

PAPELERIA DE JOSE CANALIAS

Docena \$ 150.—Uno 15 cts.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o Salazar
Este, N^o 439.

TELESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC^o. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvia, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^o

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—o(DE)o—

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Moján.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

A los excursionistas les conviene ir á pasar unos cuantos días á aquel precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Tip. de "El Centinela"